

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Martes, 8 de Agosto de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.927

OPINIONES de un periodista francés

SOBRE FILIPINAS

El periodista y explorador francés M. Jean Huss, quien por encargo de *Le Figaro* ha hecho un viaje á Filipinas, escribe á dicho periódico una extensa carta á propósito de la actual campaña.

He aquí algunos de los párrafos mas salientes de dicha correspondencia:

«Para vencer á los filipinos habrá de verse aún mucha sangre americana. Según las estadísticas de nuestro cónsul en Manila, M. Bérard, han desembarcado allí hasta la fecha 42.000 hombres; sin embargo, en el Estado Mayor americano se registran en estos momentos 17.000 bajas.»

Continúa haciendo M. Huss una comparación entre la fuerza representada por 40.000 soldados americanos bien pertrechados, con armamento superior y facilidades para procurarse municiones de guerra, y los 50.000 filipinos en armas, hombres de raza inferior, reducidos á guerrear conforme á métodos primitivos, y añade:—

«No obstante esa lucha desigual entre la vasija de hierro y el juguete de barro, y después de cuatro meses de inauditos y continuados esfuerzos, ¿qué ventajas han obtenido los norteamericanos? ¿Qué territorio han ocupado?»

Al Norte de Manila tienen en su poder la línea férrea en una extensión de 60 kilómetros, y unos 40 kilómetros del curso de Rio Grande. He estado en los límites de San Fernando, y he visto que allí se continuaba combatiendo.

Al este de Manila poseen 20 kilómetros de territorio, los depósitos de agua y un rio navegable, y en cuanto al Sur de la capital, limitase el dominio americano á una extensión de cuatro kilómetros hasta Pasay, donde he visto una avanzada yankee á distancia de 800 metros, próximamente, de las líneas tagalas.

La península de Cavite está ocupada por el ejército federal; mas justo es observar que, después de cuatro meses de lucha y bombardeo en Paríñaque, no ha podido establecer el general Otis ni un solo día comunicacion por tierra entre Manila y Cavite.

Añádase á esto los fuertes de Ilo Ilo, Negros, Cebú y Joló, y se tendrá todo lo que actualmente poseen los Estados Unidos en el Archipiélago.

Muéstrase luego escéptico M. Huss respecto al progreso de las armas americanas en lo futuro, y dice que cuanto más avancen hacia el interior, mayores serán las dificultades con que habrán de luchar.

Crítica luego el explorador francés al soldado americano.

«Su marcha—dice—es en extremo lenta. Al verificarse la toma de Malolos, dispuso el general Otis que mientras el general Mac-Arthur avanzaba

de frente, valiéndose de la vía férrea, hiciere otra brigada marchas forzadas á través de un camino circular, con objeto de sorprender á los tagalos por retaguardia.

Dicho camino significa una marcha de 50 kilómetros, que hubieran recorrido soldados españoles ó franceses en dos días á lo sumo. Pues bien; los voluntarios americanos invirtieron veintidos días, después de sostener seis encuentros con una pequeña partida enemiga.

Cuando la brigada llegó á Malolos, la plaza había sido tomada hacia ocho días, retirándose los filipinos libremente á Calumpit, donde pudieron rehacerse.»

Respecto á las condiciones personales del soldado yankee, opina M. Huss, que es necesaria á aquél extremada comodidad cuando se ve obligado á acampar, y, en general, es poco resistente á la fatiga.

Opina, por último, que el ejército americano está compuesto mas bien por aventureros á quienes se autoriza para el pillaje, que por soldados regulares.

«No me atrevo—concluye diciendo M. Huss—á repetir todo lo que se me ha contado á ese propósito; difícilmente se me daría crédito.»

Manila 1.º de Julio

La determinación de los PP. Dominicanos de abrir de nuevo la Universidad ha sido el tema mas debatido aquí, desde mi última del 19 del pasado. La prensa, en medio de la libertad de que disfruta y de la que sólo se puede valer para insultar á los españoles y á los frailes, pues en todo lo demás corre el peligro de verse suprimida y presos los directores, ha tomado el asunto con grande empeño, discutiendo la inconveniencia ó conveniencia de que un particular, en uso de su legitimo derecho, haga lo que quiera de lo suyo, como es la Universidad de los Dominicanos. Y en escarceos sobre tema que debiera ser respetado, pues la libertad no consiste en meterse á gobernar la casa ajena, andan los periodistas tocando esta cuestión, á la que se une la del Colegio de abogados, pretendiendo dictar leyes especiales, con el único y esclusivo objeto de que no puedan ejercer los letrados españoles, en contra de lo acordado en el tratado de Paz con los Estados Unidos. Es verdaderamente curioso el afán de esta gente, empeñada en convencerse y convencerse de que goza de una absoluta y completa independencia y estando como está sujeta al capricho de cualquier yankee, que le deja decir, pero no hacer.

Operaciones de guerra no ha habido muchas, fuera de dos nuevos ataques á San Fernando de la Pampanga por los filipinos, que les han resultado tan dolorosos como infructuosos. Empezada ya la temporada de aguas, parece que

los yankees se deciden á esperar que pase, ocupando determinadas posiciones y reservándose para la temporada de secas, en la que ya, con los voluntarios sustituidos por las fuerzas regulares que payan viniendo, emprenderán una campaña formal y seria y decisiva, según ellos dicen, pero para la cual necesitan mas gente de la que tienen.

Cerca de dos meses han estado cerrados los principales puertos productores del Archipiélago, hasta que el 27 se dispuso la apertura de algunos, habiéndose comenzado á reanimar, con tal motivo, la cuestión comercial, que estaba completamente muerta y en vietas de una bancarrota, de seguirse así por mas tiempo. El tal bloqueo, no ha resultado perjudicial en gran cosa, para los indigenas, sino para las casas europeas, dedicadas á estos negocios; así que, acaso, viendo los yankees esto, ó quizás, como algunos mal pensados aseguran, por librar á determinados jefes importantes de su ejército y armada, de la nota de contrabandistas con que estaban señalados por ciertas operaciones hechas por algunos, á escondidas del decreto de clausura, que permitían á ciertos barcos tocar y cargar en puntos donde estaba prohibido para todos, han levantado el bloqueo.

Lo que haya de cierto no se puede asegurar, pero si se sabe que no faltan regalos de valor á señoras de personas yankees, siendo ya cosa olvidada, de puro sabida, que, tocante á moralidad, están á la cabeza del pueblo que mas se haya distinguido, en chanchullos.

De nuestros infelices cautivos no hay nada favorable todavía.

El domingo 24 del pasado, llegó á ésta el primer cónsul de España en estas islas. Fué recibido por un grupo no muy numeroso de la colonia española y luego le visitó todo nuestro elemento de representación que aun queda y no es mucho tampoco. Se hospeda provisionalmente en la casa que antes ocupó la Direccion civil, despues la Comision liquidadora y ahora la Comision de Hacienda. La acompañan su señora y su hija. El señor Marina, que así se apellida nuestro representante, es muy conocedor de estas tierras, por haber desempeñado su cargo mucho tiempo en Singapoor, de donde ahora viene.

Termino dando cuenta de la incomprendible campanada que acaba de dar el Banco Español Filipino, siendo el primero en perjudicarse con la determinacion que ha adoptado.

Notando que le faltaba un millar correlativo de billetes de 5 pesos, declaró falsos dichos billetes, que le habían sido sustraídos de su tesoro, nada menos que hace un año, habiendo circulado desde entonces sin dificultad. Ahora, fundado en que las firmas deben ser falsificadas y con un año de espera para enterarse y resolver, adopta el extraño plan de declarar falsos unos

billetes que no lo han sido en tanto tiempo, arrastrando con esto el descrédito de todo su papel moneda, pues es natural que el público mire con escama unos billetes que, pasando hoy por buenos, mañana pueden ser declarados falsos, sin otra razon que la de no tener bien vigilados sus caudales el Banco y hacer pagar al público sus descuidos.

La economía de 5.000 pesos que representa esta operacion restrictiva del Banco puede costarle muchos miles mas, si no cambia de decision.

Cambios: Sobre Londres, 2 1/4.—Sobre Barcelona-Madrid, 64 por 100.—M. M. C.

(«Diario de Barcelona».)

NOTICIAS

Leemos en un periódico de Paris: «Los financieros norteamericanos, que han hecho ya la mano en la república de Santo Domingo, verian con satisfaccion al gobierno de los Estados Unidos establecer en ella su protectorado, ó, lisa y llanamente, anexionársela. Conceptúan que sus intereses estarían mejor garantidos, tanto mas cuanto que el presidente Heuraux, que consideraba la Hacienda de la república como la suya propia, la ha dejado en pésimo estado. El papel moneda por él emitido vale apenas el 15 por 100 de su valor.»

Los expedientes financieros de Ulises Heuraux, sobre todo desde que los ingresos de las aduanas, por estar hipotecados á los acreedores extranjeros no le permitían procurarse los grandes anticipos que efectuaba sobre estos recursos para sus necesidades personales, han acabado de arruinar el crédito de la república.

La especulación á que se entregaba sobre las asignaciones de los funcionarios públicos, basta para edificar á la opinion pública sobre su sistema financiero. El Estado satisfacía estas asignaciones con promesas de pago. El infeliz empleado, apremiado por la necesidad de procurarse dinero, cedía los bonos que se le entregaban por el diez ó el quince por ciento de su valor á agentes de Heuraux, que se los hacia pagar entonces integros por el Tesoro.

Parece que los norteamericanos están dispuestos á apoyar la candidatura presidencial del general Wos y Gil, ex ministro y vicepresidente de la república norteamericana en tiempo de Heuraux y hoy cónsul de la república de Santo Domingo en Nueva York. Este candidato es completamente afecto á sus intereses.

El sindicato norteamericano que tiene la intervencion de la Hacienda y la hipoteca de las Aduanas de la república de Santo Domingo, practica activas gestiones para conseguir que el gobierno de Washington intervenga en los asuntos de dicha isla, de la cual codi-

cian los Estados Unidos desde largo tiempo la bahía de Samana y el muelle de San Nicolás on Haití como estaciones navales.»

Del mismo periódico:

«En los círculos políticos ingleses se habla de una solución que puede darse á la cuestión de Chipre, de modo que se deje contentos á los habitantes de Chipre, sin anexionarles á Grecia. Se trata de la unión de Chipre y Creta, que así formarían un gran principado sometido al gobierno del príncipe Jorge. Se dice que la Reina Victoria se inclina á favor de la realización de este proyecto.

Varios diputados helenos se han apresurado á ir á encontrar á M. Romanos, ministro de Negocios extranjeros, para preguntarle si el gobierno griego ha recibido comunicación de un proyecto de cesión de esta naturaleza. M. Romanos ha contestado que el gabinete de Atenas nada sabía sobre el particular.

No obstante, no deja de ser cierto que los cipriotas y los griegos continúan esperando con el gobierno de la Reina Victoria no tardará en entregar Chipre al helenismo. Esta esperanza esta fundada en el hecho de que los ingleses dan á entender que solo interinamente se hallan instalados en Chipre. Nunca se ha tomado en la isla ninguna disposición para una instalación permanente; nada ó casi nada se ha emprendido en ella; nada de obras públicas de cierto importancia, de puertos ni de ferrocarriles. Además, la ocupación de la isla por los ingleses no ha sido lo que ellos esperaban. Inglaterra ha visto defraudadas sus esperanzas: Chipre no es ciertamente Creta, desde cualquier punto que se la considere; después de la ocupación de Egipto, sobre todo, la importancia de Chipre para los ingleses ha disminuido mucho.

Los habitantes de Como no se han mantenido inactivos después del desastre que ha arruinado su Exposición eléctrica é industrial. Con la mayor actividad reedifican el edificio, que estará construido el 15 de agosto, en que se abrirá de nuevo la Exposición.

Todos los espositores de la industria y de la seda así como los espositores en materia de electricidad han prometido enviar sus mercancías y sus máquinas, hasta el mes de septiembre y aun antes habrá fiesta y varios Congresos de médicos, de maestros de escuela, un Congreso internacional de electricistas y también brillantes fiestas.

La campesina Dassajef, que asistió al Czarevitch Jorge Alejandrovitch en sus últimos momentos, pertenece á la secta de los Lolokanes, análoga á la de los Douchorzas y por consiguiente una de las que son tratadas con mas rigor por las autoridades imperiales. La Emperatriz madre ha recibido á esta mujer y le ha dado las gracias en nombre de la familia imperial. Este hecho da á los Molokanes alguna esperanza de que se tenga con ellos un poco mas de tolerancia.

La población de Cleveland (Ohio) toma parte por los huelguistas y detiene á todas las personas que se sirven de tranvías que circulan con personal no sindicado. En los cafés, en los mercados, en las peluquerías, etc., no se quiere servir al cliente que se sabe que ha tomado alguno de esos tranvías, los cuales en la actualidad circulan desocupados.

Los industriales y dueños de tiendas se ven obligados á prohibir á sus dependientes que se valgan de los tranvías á fin de no verse espuestos á que se les detenga.

En cumplimiento de lo dispuesto por la ley se constituyó en las prisiones militares el juzgado que entiende en los procesos sobre la rendición de Cavite y la destrucción de la escuadra de Montojo, para poner en conocimiento de los procesados los cargos formulados por los fiscales en sus escritos de conclusiones, antes de verificarse la vista de dichas causas.

Respecto del capitán de navío de 1.ª señor Sostoa, el juez, visto que el fiscal no solicita pena alguna contra el procesado, reclamó el sobreseimiento.

Dióse por enterado el Sr. Sostoa, pidió que se le pusiera en libertad, y que se declarara incompetente al tribunal.

El defensor hizo constar su protesta contra el hecho de que se haya tenido preso al señor Sostoa, siendo así que ningún cargo resulta contra él, y se adhirió, además, á la demanda de incompetencia del tribunal formulada por el procesado.

Créese que la vista de este incidente se celebrará el viernes ó el sábado próximos.

Después pasó el juzgado militar á la celda que ocupa el contralmirante Montojo, leyéndosele á éste las conclusiones del fiscal, según las cuales, no se hace contra el Sr. Montojo cargo alguno por la rendición de Manila, sino sobre otros hechos.

El procesado formuló sus descargos pidiendo la práctica de varias diligencias, y principalmente que sean llamados á declarar algunos testigos.

Se ha reunido en pleno el Consejo Supremo de Guerra y Marina, para debatir la sentencia de la causa sobre la rendición de Santiago de Cuba.

Como no hay unanimidad de criterio entre los individuos del Consejo, créese que hasta otro día no se dictará sentencia, la cual será comunicada al capitán general.

En breve se verá la causa instruida contra el general Jáudenes, con motivo de la rendición de Manila.

Defiende á dicho general el de Estado Mayor Sr. Salinas.

El periódico «Post» pide que el gobierno alemán se ocupe seriamente de la explotación de los archipiélagos últimamente adquiridos de España.

Es de desear, dice, que estas islas se unan al resto del mundo por la comunicación periódica de buques.

Gran parte de dichos territorios no han sido explorados todavía; hay que recorrerlos en toda su extensión, levantar nuevos planos que reformen los existentes y buscar las vías de comunicación mas cómodas y que no ofrezcan los peligros del Océano Pacífico.

Para realizar estos fines podrá habilitarse uno de los cruceros antiguos.

Telegrafian de Berlín á «The Daily Chronicle», que en los círculos navales de Alemania se cree que el príncipe Enrique de Prusia, que manda la escuadra del Extremo Oriente, estará de regreso en Berlín el otoño próximo.

A juzgar por este telegrama, resulta sin fundamento el rumor de que dicho príncipe iba á tomar posesión de las Carolinas y de las Marianas en nombre

de Alemania, en virtud del tratado de cesión hecho con España.

Muchos periódicos rusos y algunos alemanes siguen insistiendo en suponer que el atentado contra el ex rey Milano ha sido una comedia preparada por dicho príncipe con el auxilio de la policía, para tener un pretexto que le autorice á perseguir á todos los elementos radicales, á la vez que desacreditarles ante la opinión.

A otros periódicos les cuesta trabajo prestar crédito á la enormidad que supondría aquella maniobra, y mucho más teniendo en cuenta que el agresor logró herir al ayudante que acompaña ba al ex-rey.

El gobierno austro húngaro ha suspendido á los Ayuntamientos de Gratz, Salsburgo, Tropau y otros, y tiene el proyecto de declarar en estado de sitio todas las grandes capitales del imperio. El movimiento de protesta contra los impuestos se extiende en Bohemia.

El periódico «Bohemia», de Fraga, ha sido suspendido.

En Gratz los socialistas disolvieron á viva fuerza un *meeting* de los demócratas cristianos. Un concejal resultó gravemente herido.

Dice un despacho de Viena que á consecuencia de los sucesos últimos y con objeto de impedir nuevas manifestaciones populares de protesta, el gobierno ha adoptado enérgicas medidas, entre ellas el secuestro nada menos que de 27 periódicos de la mañana y de la tarde.

El comercio de varias poblaciones anuncia su adhesión á la protesta con cierre de puertas.

En Londres el termómetro marcó ayer 54 grados al sol y 32 á la sombra, ó sea un grado más que la temperatura mayor registrada en el verano de 1898.

Se han verificado en todas las ciudades del imperio austro húngaro *meetings* de protesta contra los nuevos impuestos.

Los Ayuntamientos de Gratz, Salsburgo, Reichenborg y otras 47 poblaciones de la Bohemia alemana han aprobado proposiciones idénticas contra el gobierno.

Los jueces Holanchke y Primavesi han sido castigados por el gobierno por haber tomado parte en la agitación de los nacionalistas alemanes.

Ha sido disuelta la Asociación Progresista, porque el diputado Porgelt manifestó en un *meeting* que los decretos han sido aplicados por el gobierno de un modo arbitrario.

Según telegramas de Bombay, recibidos durante la pasada noche, la peste bubónica adquiere espantoso desarrollo en Poona. En las últimas 48 horas el número de casos se ha elevado á 261 y el de fallecidos á 59. Además han ocurrido 55 defunciones en los cantones militares. Entre los muertos hay un europeo.

«El Nacional» publica una carta protesta de *El Capitán Verdades*, contra la detención de que es objeto por un supuesto delito de imprenta.

Créese que esta detención obedece á haber publicado *El Capitán Verdades* un artículo contra el general Ordóñez.

Cotización oficial

Madrid 7 — 4 t.

4 por cien Interior.....	63'05
Idem Exterior.....	65'05
Idem Amortizable.....	70'65
Billetes Hip. Cuba 86.....	71'50
Idem id. del 90.....	59'55
Acciones Banco España....	409'00
Comp. Arrend. Tabacos....	299'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	23'85 á 23'80
Londres á la vista.....	31'28 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Leonardo Gomila; Juan Aliaga; Antonio Ferrer; José Campins; Antonio y José M. Birtrina; Antonio Noé, un oficial; Sebastián Costa; José Fuster; Miguel Oliver; Juan Raquena; Catalina Radó; Antonio Alonso; diez individuos de tropa; Ramon Alemany; Francisco Salas; Antonio Casol; Pablo Lull; Manuel Gil; Mateo Jaume; Pedro Tarrido; Guillermo Lopez; Melchor Grau, y Leandro Cefs. — Total, 34.

Movimiento del Puerto

Entrados el 7

De Rosas, en 5 días, laúd «Virgen del Carmen», patron M Sobías, con 6 tripulantes y cemento.

Despachados el 8

Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahon».

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Ciríaco, Largo y Esmeraldo mártires.

Santo de mañana.—Stos. Roman y Firmo mártires y Marcelino.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

Gacetilla

A continuación publicamos los telegramas que se han recibido respecto del naufragio de la goleta «S. Jaime» de esta matrícula, de que dimos cuenta ayer y que nos ha facilitado para que llegue á conocimiento de los señores cargadores su armador en esta ciudad, D. Francisco Leon.

Mataró 6.—11 m. Embarrancada goleta playas Mataró, procederé salvamento cargo. Imposible salvar goleta. Espérole.—Monjo.

Mataró 7.—3'25 t. Pérdida total de todo cargamento y buque; diga si abandonamos ó pasa en esta.—Pomar.

Barcelona 8.—9'30 m. Visto buque muy mal estado tendido playa cuarta parte cargamento averiado, depositado tierra, difícil salvar otra cosa.—Joaquín.

Efecto sin duda del calor que nos viene achicharrando hace días, esta mañana unas mugeres se han trabado de palabras en una de las calles de esta población. Gracias á la presencia de un agente de la Autoridad que ha puesto punto á la contienda, é impedido, quizás, se abanicaran en el momento de

En el establecimiento del Sr. Conforto, situado en la calle Portal de Mar, hemos tenido ocasion de ver y examinar unos embudos de una construccion especial...

Recomendamos eficazmente dicho aparato, seguros de que quedarán complacidos con el uso del mismo.

Hemos leído el atento oficio de gracias acompañado de una cantidad en metálico, que la Compañía Mahonesa de Vapores «La Marítima» ha enviado á D. Juan Campomar...

Inicióse ayer, y hoy ha aumentado en su densidad, la cerrazon que cual túpido velo enturbia la atmósfera...

El calor sigue en sus caricias naturales, siendo en ciertas horas del día algo bochornoso. Con todo, no podemos quejarnos los habitantes de esta region...

En uso de licencia ha salido esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon», D. Juan Aliaga, Comandante Mayor del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2.

Deseamos á nuestro amigo un feliz viage.

El próximo jueves á las cinco de la tarde, el vapor-correo «Menorquin» emprenderá su tercer viaje directo á Barcelona...

Los Habilitados de Infantería y Artillería, llegados el domingo con fondos para dichos Cuerpos, han salido hoy para Palma.

Ha sido presentado á la Delegacion del Gobierno de S. M. el reglamento de la Caja de Ahorros y Monte de piedad que debe instalarse en esta poblacion...

Para Palma ha embarcado el vapor «Ciudad de Mahon», 7 cabezas ganado vacuno, 9 sacos habas, 5 cajas queso...

No habiéndose reunido hoy número suficiente de concejales, no ha podido celebrarse la sesion correspondiente y por lo tanto tampoco el sorteo para la designacion de los vocales para la Junta municipal de asociados...

Se ha acercado á esta redaccion don Pedro Pons, Maestro Director de la Sociedad «Paz y trabajos», manifestándonos hoiéramos público en su nombre haber renunciado dicho cargo.

Se nos ruega la insercion del siguiente suelto:

«La Caja de Ahorros y préstamos de la calle Anuncivay 16, pone en conocimiento del público que todo los préstamos constituidos en esta Sociedad y que en adelante se constituyan y cuya cantidad no exceda de 2 pesetas, serán sin interés y por tanto gratis.»

Los que los tengan constituidos se servirán pasar á renovarlos, siendo igualmente gratis.»

Por telegrama se sabe que el vapor «Reina M.ª Cristina» salió de Buenos Aires en direccion á Cadiz y escalas, el día 2 del actual.

Leemos en el «Diario de Barcelona» del viernes 4 del actual:

«A las dos de ayer tarde ancló en este puerto el vapor correo de Filipinas «Isla de Luzon», conduciendo la correspondencia pública y oficial del Archipiélago y numerosos pasajeros. Al desembarcar éstos en las escaleras de la Paz, un caballero de edad avanzada, de elevada estatura y que por andar con dificultad era sostenido por otras dos personas, al poner pié en tierra dió un grito de: «Viva España!» y se arrojó emocionado con el propósito de besar el suelo, lo que consiguió, á pesar de los ruegos y esfuerzos que hacían sus dos acompañantes para que desistiera de su propósito y pasara á ocupar asiento en el coche, que al efecto le esperaba.»

Entre los 256 pasajeros que trajo ayer de Manila el vapor correo «Isla de Luzon» se hallaban 5 Hermanas de la Caridad, 7 PP. de la Compañía de Jesús, tres Paules, 4 frailes Recolectos, 4 PP. Franciscanos, 2 PP. Dominicos y 12 PP. Agustinos.»

Sparklets.—Cada vez mas se extiende el uso de los sparklets ó cápsulas de ácido carbónico químicamente puro, por los satisfactorios resultados de su empleo para saturar de ácido carbónico el té, la leche, el vino, cerveza y los licores, que quedan gasificados de un modo especial, recomendable para todas las personas y especialmente para los estómagos delicados y los sometidos á un regimen lacteo.

Los vinos blancos lijeros, se convierten en espumosos y en verdadero champagne.

Todo líquido potable puede gasificarse por dicho procedimiento. Por esta razon y por ser su aplicacion sumamente sencilla, los sparklets ó cápsulas de ácido carbonico, han obtenido una aceptacion general.

Véndense en esta ciudad, en el acreditado establecimiento de quincallería del Sr. Serra, situado en la plaza del Carmen,

El que padezca de los callos recurra á los parches de Wasmuth, en el reloj. Estos bandado siempre el resultado apetecido cuando los demás medios han fracasado.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 3 Agosto.—1 vaca, 166 kilos, se Cudia; 1 ternero, 108, Serra Murena; 1 id., 150, Binideli Nou; 1 ternera, 111, es Pi (Mercadal); 2 carneros, 21, Turrubet (Alayor); 1 id., 9, St. Jordi

(Mercadal); 1 id., 15, Palma, y 1 id., 12, s'Escaller.

Día 4.—1 vaca, 160 kilos, son Putxet (Alayor); 1 id., 166, Biniach de Devant; 1 id., 143, Binimoti (Ferrerías); 1 id., 163, Turrubet Nou (Alayor); 1 ternero, 120, se Bufera (Mercadal); 2 carneros, 20, Turrubet (Alayor); 1 id., 9, St. Jordi (Mercadal); 1 id., 18, Palma, y 1 id., 22, estancia del Dr. don Marcelino Segú.

Día 5.—1 vaca, 234 kilos, Trebetujet (Villa Carios); 1 id., 172, Francisco Xequet (Alayor); 1 id., 154, Pedro Orfila (S. Clemente); 1 id., 157, Binisequí (S. Cristóbal); 1 ternera, 109, Alcotx (Alayor); 1 id., 64, Juan Mercadal (id.); 3 carneros, 44, Tirant Nou (Mercadal); 3 id., 32, Turrubet (Alayor), y 2 id., 36, estancia es Canum.

Día 6.—1 vaca, 141 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternera, 122, estancia Alcotx (id.); 1 id., 127, Algarruvet; 1 id., 153, estancia Alcaiduset (Alayor); 2 carneros, 32, Tirant Nou (Mercadal); 1 id., 9, Turrubet (Alayor); 1 id., 10, Fons Redonas de Baix (S. Cristóbal), y 1 id., 16, Palma.

Día 7.—1 vaca, 148 kilos, Antonio Vacarissas (S. Cristóbal); 1 id., 177, Bellvenet (Alayor); 1 ternero, 107, se Bufera (Mercadal); 4 carneros, 62, Palma; 2 id., 20, Fons Redonas de Baix (S. Cristóbal), y 1 id., 14, s'Escaller.

Telegramas DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta ciudad.

Madrid 7.—El Sr. Silvela ha conferenciado con el Ministro de Marina Sr. Gomez Imaz.

Este último se ha negado á acceder á la peticion solicitada por los Tenientes de Navío que en una exposicion incorrecta se sabe pretendian fuera sometido á un Tribunal de honor el Comandante del crucero «Colon» Sr. Diaz Moreu.

Madrid 7.—Castellon de la Plana.—Ha llegado á esta poblacion el Obispo de Tortosa.

El Juzgado practica activas diligencias con motivo de los sucesos ocurridos ayer y que tienen por base la excitacion religiosa que reina en esta capitania.

Se han efectuado siete prisiones y hay varios procesados.

Madrid 8.—El Sr. Silvela ha recibido una carta de Filipinas del General Jaramillo, en la que se confirma la muerte del cabecilla tagalo Luna.

Madrid 8.—San Sebastian.—La Reina-Regente ha sancionado algunas leyes, entre ellas la de revision de sentencias.

Se ha dispuesto tambien que Cartagena elija cuatro diputados.

Y por último se ha modificado la penalidad en el Reglamento de Aduanas.

Madrid 8.—

San Sebastian.—El Sr. Leon y Castillo, Embajador de España en Francia, ha manifestado que Francia nos ayudará á reconstituirmos económicamente.

Se lamentó del pesimismo que domina hoy á todos los españoles, juzgándolo pernicioso.

Con respecto á los carlistas, créese

los impotentes para que se levanten en armas.

Despues conferenció largamente con S.M. la Reina, enterándola minuciosamente de la política exterior.

A las cuatro de la tarde regresó de nuevo á Francia.

Madrid 8.—

En el Ministerio de Marina niegan que se haya presentado la exposicion de que hablo en uno de mis anteriores telegramas.

Los Tenientes de Navío insisten en asegurar que es cierta la exposicion presentada, y para que el público la conozca dicen que piden en ella que se forme un Tribunal de honor para juzgar á dos Jefes de barco que no se batieron como pide el prestigio del uniforme.

Además protestan sobre el hecho de que en las últimas provisiones de empleos que se han otorgado, resulten incompetentes los elegidos.

Créese que esta cuestion está llamada á dar algún disgusto al Ministro de Marina.

Madrid 8.—

El duque de Osma ha conferenciado con el Sr. Silvela sobre la cuestion de azúcares.

El Jefe del Gobierno ha recibido una carta del Sr. Villaverde sobre el mismo asunto.

Se ignora si se hará un nuevo concierto con los azucareros, ó si se cobrará directamente 25 pesetas por cada cien kilogramos.

Madrid 8.—

En Castellon de la Plana se han formado grupos alrededor de la cárcel pidiendo la libertad de los que se hallan detenidos por los sucesos del domingo último arrancando de las casas el escudo del Corazon de Jesús.

No habiendo obedecido las órdenes de las autoridades fueron dichos grupos disueltos por la policia y la Guardia civil.

Barcelona 8.—

La goleta «San Jaime», de esa atricula, que se dirigia á Mahon, embarrancó en las costas de Mataró, perdiéndose totalmente el buque y el cargamento.

Se ha salvado la tripulacion.

Q. E. P. D. D. PEDRO ALBERTÍ VIDAL

HA FALLECIDO A LAS 3 DE ESTA TARDE A LA EDAD DE CINCUENTA AÑOS Su desconsolada esposa, hijo, hija, madre política y demás familia ruegan á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 8 y media de la misma. Casa mortuoria, Prieto y Caules 42.



Q. E. P. D.

D. PEDRO ALBERTÍ VIDAL

HA FALLECIDO

A LAS 3 DE ESTA TARDE

A LA EDAD DE CINCUENTA AÑOS

Su desconsolada esposa, hijo, hija, madre política y demás familia ruegan á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 8 y media de la misma. Casa mortuoria, Prieto y Caules 42.

HISTORIA VERÍDICA

Hemos leído un artículo de M. Cornély, en el que alude á los ataques y calumnias de que es objeto muchas veces el clero. Con el título que encabeza estas líneas, el eminente publicista hace el siguiente relato:

«¡Pobre clero francés! no hay otro tan adicto, tan patriota en toda la cristiandad; pero tampoco hay otro tan calumniado, difamado y desconocido de los mismos entre quienes vive.

El otro día yo mismo intervine en una historieta muy sencilla, muy común, muy terrena; pero que, sin embargo, me conmovió profundamente.

Fui á ver á uno de mis amigos, vicario de una de las parroquias mas populares de París. Ignorais tal vez que los vicarios no cobran sueldo del Estado; pero esto á mi amigo no le causa ninguna desazon, pues tiene una renta que comparte con los pobres. Fué soldado y oficial durante la guerra. Cumplió con su deber cuando el sitio de París y en 30 de octubre, sable en mano, desarmó á un vengador de Flourens que apuntaba con el fusil á los individuos del gobierno.

Habíamos comenzado la conversación, cuando se presentó un sacristan y dijo:

—Señor vicario, hay un enfermo que pide los Sacramentos, en tal calle, tal número.

—¡Vaya!, dije yo, este no es ningún barrio lujoso.

Efectivamente, se trataba de uno de esos callejones inmundos, en los que el vicio y la miseria corren parejas.

Partimos, pues yo pedí y obtuve permiso para acompañarle.

Subimos á una casa miserable de á treinta céntimos el cuarto. Hago gracia á mis lectores de la descripción de la escalera. En el quinto piso, en un cuarto grande como la caja de un piano, encontramos en un mismo camastro á un faquin de mercado que agonizaba, negro como una sartén, soplando como una mazopa, mientras á su lado su mujer estaba próxima á dar á luz.

—Es preciso sacar inmediatamente á esta mujer de aquí, dijo el vicario al propietario del tugurio, que nos habia seguido ¿No veis que este hombre tiene la viruela negra? Id á buscar un colchon.

Trajeron un viejo jergon, y, en un santiamén, el vicario colocó encima á la mujer y la llevó á un cuarto frontero, del cual pagó el alquiler en el acto.

Después volvió, sacó un frasco que contenia los santos óleos, é inclinado sobre el moribundo, mezclando palabras francesas de consuelo con los versículos latinos, le dió la Estremaunción, pasó el Santo Crisma por encima de aquel cuerpo fétido y rezó la oración de los agonizantes *Proficiscere, anima cristiana*; parte, alma cristiana. Me pareció grande, muy grande, sublime.

Todo esto pasó entre las idas y venidas de mujerzuelas, que iban en camisola y con los zapatos rotos, que entraban por curiosidad en aquel tabuco, se ponian serias y acababan por arrodillarse con recogimiento.

Cuando el hombre hubo muerto, fuimos á ver á la mujer.... A su lado lanzaba los primeros vagidos una criatura tan raquítica, que inmediatamente se le administraron los sacramentos.

Su tierna alma debe haberse reunido ya en el camino de la eternidad con la de su padre.

Al salir, un pillastre, con quien nos cruzamos en la acera, pronunció algunas palabras mal sonantes dirigidas al vicario.

La muchacha que le acompañaba dijo, dándole un codazo:

—Calla, pues, gandul, no tienes tú valor para hacer lo que él ha hecho ahora mismo.

—Voy á acompañaros hasta casa, me dijo el vicario; un poco de aire me sentará bien.

En el tranvía nos sentamos al lado de un señor grueso que miró desdeñosamente los hábitos sacerdotales.

—He ahí uno, murmuró entre dientes, que no ha engordado lamiendo las paredes.

—Tiene usted razon, caballero, le contesté muy bajito. No lame las paredes; pero ahora mismo acaba de lamer á un enfermo de la viruela negra.

El señor grueso bajó en seguida.

(Del "Journal de Bruxelles,,")

CURIOSIDADES

Un periódico inglés habla de las ganancias que obtienen los autores dramáticos del Reino Unido.

Algunos de ellos venden sus obras, pero esto constituye allí una excepción.

La mayor parte perciben el 5 ó el 10 por 100 de la recaudación total en taquilla, con lo cual embolsan fácilmente sumas considerables.

Una comedia representada doscientas veces en un teatro de Londres de primer orden produce á su autor de 100.000 á 120.000 francos. Añádase á esto el producto de las representaciones en provincias (125 á 250 francos por función), en América y en Australia, y resultará que el autor de una obra escrita en inglés que alcance los aplausos del público, vé su trabajo espléndidamente recompensado.

G. R. Sims, autor de dos melodramas célebres, ha ganado en dos temporadas consecutivas 750.000 francos en Londres y 1.500.000 en provincias.

Mas asombrosos todavia son los resultados pecuniarios obtenidos con sus obras por W. L. Gilbert y sir Arturo Sullivan. Estos autores llevan hasta hoy embolsados mas de 75.000.000 de francos.

De los nuevos autores con que cuenta el arte dramático inglés, el mas afortunado es Pinero. Su obra «Dulce espliego» le ha producido ya 500.000 francos. Unos años con otros, los derechos de autor le valen medio millon.

Es sabido que Federico II asistió á su primera victoria dominado por el miedo y oculto en un molino, del cual salió cubierto de gloria y de harina.

Lo que no todo el mundo sabia era que Bonaparte no estuvo presente en la primera batalla que dió. De ello dan fé unos documentos publicados por la «Sabretache».

Esta batalla fué la de Montenotte, en 12 de Abril de 1796, en la que el general Bonaparte, comandante en jefe del ejército de Italia, cogió entre los fuegos de la division Laharpe y de la division Massena, á un cuerpo de tropas austriacas que trataba de forzar la línea.

A las nueve de la mañana, Bonaparte se hallaba muy lejos del campo de batalla, en el límite de un pequeño valle, en una meseta llamada Hautain de Basa-Bianca. Estaba de pié y le rodeaban unas veinte personas.

A través de la niebla observaba lo que ocurría en el sitio del combate, y de pronto se decidió á dirigirse allá. A la mitad del camino, en pleno monte, se extravió, pero, habiendo encontrado á un monje dominico, éste le sacó del apuro en que se encontraba.

Un ayudante de campo le alcanzó momentos después y le enteró de la victoria obtenida. Apenas supo esto

Bonaparte, volvióse atrás, tomó algún alimento en Casa Bianca y se alejó hacia el Oeste en dirección á Cercare.

Semejante conducta podrá parecer incomparable tratándose de aquel fogoso general de 27 años, y lo natural es preguntarse por qué no se apresuró á ponerse al lado de las tropas que conquistaban su primer triunfo.

La causa, empero, era digna de aquel genio. Mientras sus soldados se batían, Bonaparte dictaba ya órdenes para lograr una nueva victoria.

Imp. de M. Pappal

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

LÍNEA DIRECTA Á BARCELONA

El acreditado vapor

MENORQUÍN

realizará dos expediciones directas entre Mahon y Barcelona durante el próximo mes de Agosto en la siguiente forma:

Salidas de Mahon los dias 10 y 24.

Salidas de Barcelona los dias 11 y 25.

Admite pasajeros á los precios de costumbre en esta línea.—Mahon 21 Julio 1899.

SUBASTA

El domingo dia 13 del actual á las once de la mañana se venderán, juntas ó por separado, á voluntad de su dueño, tres casas situadas en la calle de la Concepcion y una en la calle de Sta. Ana de esta ciudad marcadas con las letras A. B. C. D. E. y F.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu en cuyo poder obran las condiciones de la subasta.

Odol

la mejor para
la dentadura.
El frasco Ptas 3,50

CAJA DE AHORROS Y PRÉSTAMOS DE MENORCA

16 ANUNCIVAY 16

AVISO MUY IMPORTANTE

Préstamos Gratis. Sin interés sobre alhajas hasta la cantidad de 2 pesetas.

Dinero. Barato por alhajas de oro y plata, alta tasación, muchas facilidades de pago.

CAJA de Ahorros de la calle de Anunciavay, núm. 16

Para vender

Lo está una casa con una porción de terreno contigua, situada en las Barracas del distrito de San Luis.

Para informes, á José Sintés, calle de San Esteban núm. 7, en el pueblo de San Luis.



ES EL MEJOR QUITAMANCHAS

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 céntimos y de 1 peseta.

Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

Para vender

Lo está el Molino de la Miranda del Rey, como también un carro en muy buenas condiciones.

Para informes, calle de la Iglesia, núm. 12.